

El proceso de la eficacia de la ayuda y del desarrollo desde la perspectiva de los derechos de las mujeres: un pantallazo¹

Antecedentes

El 4to Foro de Alto Nivel sobre Eficacia de la Ayuda (**FAN-4**) tuvo lugar del 29 de noviembre al 1 de diciembre de 2011 en Busán, Corea del Sur. Reunió a unos/as 3.000 delegados/as, incluyendo ministros/as y representantes de organizaciones internacionales y tuvo como resultado la Alianza de Busan².

La participación de las Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC) en el FAN-4 oficial fue mucho mayor (alrededor de 300 personas) que en el FAN-3 en Accra en 2008 (80 personas). La participación de representantes de organizaciones feministas quedó asegurada y apoyada por una cuota establecida por región y a nivel global como parte de los requisitos y del proceso de selección propios de las OSC. Además, existió un requisito general de equilibrio de género en la representación de las OSC. Por primera vez, las negociaciones oficiales del documento final del FAN incluyeron también un/a representante de las OSC.

Los grupos por los derechos de las mujeres han sido críticos del proceso de la eficacia de la ayuda liderado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), y han participado en él desde ese ángulo en los últimos años. Esto incluyó también en 2011, junto al proceso oficial, la participación y la organización de varias reuniones, tales como la [Consulta](#) Internacional sobre Cooperación para el Desarrollo, Derechos de las Mujeres e Igualdad de Género. Uno de los principales resultados de estas reuniones es el documento de [Demandas Clave](#)³ de las Organizaciones de Mujeres y Defensoras de la Equidad de Género. Entre otras cosas, instó a que el FAN-4 produjera un documento final que sirviera de base para una arquitectura de la cooperación para el desarrollo que sea inclusiva y justa, y por lo tanto responda y sea sensible a los derechos de las mujeres y la igualdad de género. La misma debe situarse dentro de las Naciones Unidas.

En cuanto al documento final oficial del FAN-4, y tal como se plantea en la nota de los viernes de AWID publicada en enero 2012, la inclusión de un párrafo específico (§ 20) sobre igualdad de género y empoderamiento de las mujeres es positivo e importante a tener en cuenta. Sin embargo, si bien los grupos de mujeres generalmente han dado la bienvenida al apartado de género, trabajaron para mejorarlo y fortalecerlo. El texto del párrafo final no va lo

¹ Redactado por Anne Schoenstein/AWID.

² Nombre completo: Alianza de Busan para una Cooperación al Desarrollo Eficaz. Disponible en: [Árabe](#); [Inglés](#); [Francés](#); [Español](#)

³ Copias impresas de las Demandas Clave de las Mujeres están disponibles como documento de la sesión Post-Busán (detalles de la sesión en pag. 2).

suficientemente lejos y solo tiene sentido si va de la mano de un enfoque integrado de derechos humanos para el desarrollo y la cooperación para el desarrollo en general, y si hay implementación efectiva.

Puedes leer más en la mencionada [nota de los viernes](#) que presenta una primera reflexión sobre el FAN-4 desde una perspectiva feminista. También se encuentra disponible el [Análisis de las OSC](#) de la *Alianza de Busan*.

Días antes del FAN-4, se realizó el Foro Global de la Sociedad Civil de Busan y el Foro Global de las Mujeres. Los documentos clave que surgieron incluyen:

- La [Declaración Política](#) del Foro Global de las Mujeres en Busan
- El [Documento de Posición](#) ante el Plan de Acción Conjunto sobre Igualdad de Género y Desarrollo de Busán

Las posibles preguntas y reflexiones sobre la agenda de la eficacia del desarrollo pueden ser abordadas en especial en la sesión interactiva: *Después de Busán: ¿Cuáles son las prioridades hacia el futuro para avanzar los derechos de las mujeres en el contexto de la cooperación para el desarrollo?* La sesión es organizada por AWID y convocada conjuntamente con el Foro Asia Pacífico sobre Mujeres, Derecho y Desarrollo (APWLD), Coordinadora de la Mujer-Bolivia y la Red de Mujeres Africanas para el Desarrollo y la Comunicación (FEMNET). Se lleva a cabo el 21 de abril de 16.30 a 18.00 en la sala Haskoy.

Ya desde el 19 y 20 de abril, es posible vincularse con la agenda participando de la sesión en profundidad *Cambiando la geopolítica mundial y la gobernanza global: Entender las tendencias, los actores y sus implicancias para los derechos de las mujeres*⁴. En ambos días los paneles tienen lugar de 14:30 a 16:00 y de 16:30 a 18:00 en el Auditorio Fener.

¿Qué sigue?

Junio de 2012 marca un punto importante en el proceso posterior a Busan. Es entonces cuando las decisiones clave, como la estructura de gobernanza de la Alianza de Busán y el monitoreo global, deben ser acordadas. Las organizaciones por los derechos de las mujeres y otras OSC son parte del proceso oficial actual que conduce a esa fecha.

Un espacio para el intercambio de información acerca de la agenda de la eficacia de la ayuda y del desarrollo y los procesos conexos, en particular desde una perspectiva de igualdad de género y derechos de las mujeres, ha sido y es en los últimos años la lista de distribución auspiciada por AWID: the-road-to-accra-and-beyond@googlegroups.org Para unirse a la lista de correo electrónico, póngase en contacto con: aabelenda@awid.org

Para más información sobre el FAN-4 y su proceso de seguimiento, las posiciones y declaraciones de las OSC, notas de prensa de las OSC, y mucho más, visite el sitio web de BetterAid en: www.betteraid.org

⁴ Para más información y/o para indicar su interés en participar de la sesión en profundidad: <http://www.forum.awid.org/forum12/es/programa/sesiones-en-profundidad/>

Desde AWID estamos preparando actualmente un nuevo Folleto como parte de la serie de AWID *Los derechos de las mujeres y la cooperación para el desarrollo* que reflexionará sobre el FAN-4 y sus resultados. Las discusiones con y entre las participantes en el Foro de AWID serán muy valiosas e informarán nuestra forma de pensar sobre estos procesos. También serán un insumo para nuestro próximo período de planificación estratégica de AWID.